
20190927｜黃國昌｜院會｜臺鐵高層說謊遮掩 徹查改革淪為空話 

影片：https://youtu.be/P_Yemm9BukE 

逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：（11 時 21 分）主席、行政院蘇院長、陳副院長、各部會首長、各

位同仁。院長好。 

 

主席：請行政院蘇院長答復。 

 

蘇院長貞昌：（11 時 22 分）主席、各位委員。委員好。 

 

黃委員國昌：下個月就是普悠瑪事故一週年，發生這件事情到現在，我相信所有家

屬，我在跟他們相處的過程當中，對於行政院、交通部、臺鐵下個月要舉行一個非

常大的追思儀式，大家是感念在心，但是在另外一方面，他們要求更重要的事情是

真相的調查，以及現在臺鐵的整個系統、普悠瑪是不是真的安全，是不是進行了全

面的改進。行政院完成了一份調查報告，改了好幾次，最終版一樣殘缺不全，我說

殘缺不全，我今天質詢的時候會進一步的說明。因此，我們成立了運安會，我的第

一個問題是：運安會針對普悠瑪的事故有沒有要重啟調查？ 

 

林部長佳龍：報告委員，據我的了解，運安會說會補充，就是來強化這個…… 

 

黃委員國昌：只有補充嗎？強化哪些部分？這是攸關所有每天在搭臺鐵的人的生命

安全。 

 

林部長佳龍：運安會獨立行使職權，我們尊重也配合它的補充調查。 

 

黃委員國昌：如果只有補充，我直接跟院長還有部長講，運安會是一個獨立的機

關，這個我們都尊重，使得它在調查的過程當中進行資料的蒐集，但是如果只是按

照本來就有嚴重問題的行政院調查報告，再加以補強，而不是重啟調查的話，前兩

天家屬也發出了怒吼，他們不會接受。為什麼他們怒吼有道理？這還攸關了很多現

在在搭臺鐵的人的安全。今年 3 月的時候，我們第一次在總質詢見面，我說為什

麼不公布對話錄音帶？因為行政院調查報告裡面的逐字稿是不完整的。那時候我跟

https://youtu.be/P_Yemm9BukE


林佳龍部長交換了很多意見，說臺鐵騙我說錄音檔在地檢署那邊，結果後來我們整

整花了大概 1 個月的時間，地檢署說沒有啊！臺鐵有錄音檔，地檢署也說可以公

布、沒有問題。結果我聽了錄音檔以後，跟你們行政院的調查報告相對，就發現裡

面內容沒有完整呈現，我為什麼說它沒有完整呈現？車子還沒有到羅東的時候，他

們早就知道中空絲膜有問題，而且他是怎麼講的，請放錄音帶。 

 

（播放錄音帶） 

 

黃委員國昌：「又是中空絲膜的問題」，代表了這不是第一次發生，結果從在交通委

員會裡面的第一次報告，到接下來好幾次報告，在我正式揭露以前，中空絲膜的問

題、主風泵的問題，臺鐵都沒有誠實交代，更讓我失望的事情是什麼？在行政院的

調查報告裡面，把這個臺鐵早就知道中空絲膜又出問題了，還爆粗口，根本沒有在

行政院的調查報告當中啊！更離譜的事情是什麼？我為什麼說普悠瑪有沒有澈底調

查，攸關了所有在搭乘臺鐵的人的生命安全？普悠瑪的煞車皮會噴飛、會脫落，部

長，你什麼時候知道的？ 

 

林部長佳龍：我大概三、四月間知道。 

 

黃委員國昌：三、四月間知道？ 

 

林部長佳龍：是。 

 

黃委員國昌：臺鐵發生這麼嚴重的事情，沒有跟國人誠實的交代這個噴飛的事情、

脫落的事情，部長是三、四月的時候知道，臺鐵跟你說是什麼時候發生的？ 

 

林部長佳龍：去年就有發生。 

 

黃委員國昌：去年就有發生了，在普悠瑪事故前還是在普悠瑪事故後？ 

 

林部長佳龍：這個我要再了解，應該是過去就有發生過。 

 

黃委員國昌：我直接跟部長講，在普悠瑪事故發生以前就已經發生了，在普悠瑪事



故發生前就發生了，部長你知不知道？普悠瑪發生事故的那台車子，在 10 月 21 

日以前的 10 月 8 日就發生過軔塊噴飛的事情，你知不知道？ 

 

林部長佳龍：我知道。 

 

黃委員國昌：你什麼時候知道的？ 

 

林部長佳龍：三、四月間知道。 

 

黃委員國昌：三、四月間知道？ 

 

林部長佳龍：是。 

 

黃委員國昌：問題就來了，為什麼這件事情國人都不知道？從來沒有誠實交代過，

軔塊噴飛耶！軔塊是什麼？軔塊是煞車皮，一輛火車沒有煞車皮，開一半軔塊會噴

飛，可能還會在鐵軌上面，那是多危險的事情！我後來為什麼會知道？因為維修人

員、司機大家嚇得不得了，但是臺鐵就是封口，不准他們講，等到我今年開始調查

的時候，我把這些事情揭露了，我看到的是臺鐵前面的報告是全面遮掩，但臺鐵自

己都告訴大家，這是嚴重影響行車安全的事情，5 份曾經提出的報告，沒有一個

字提到這部分，這是什麼誠實面對？這是什麼澈底改革？更離譜的事情是，我今年 

8 月開始質問這件事情，臺鐵表示確實有發生 2 次。部長，這是實話嗎？ 

 

林部長佳龍：我有要求他們做完整的說明。 

 

黃委員國昌：這是實話嗎？只有發生 2 次嗎？ 

 

林部長佳龍：他們後來的解釋就是針對最近那一次，但是回溯來看，大概是有 7 

次…… 

 

黃委員國昌：針對最近這一次。院長，行政院要打假新聞、假訊息，這些我都贊

成，政府機關轄下的臺鐵，針對攸關人命重大的事情，請問可以發假訊息、假新聞

嗎？ 



 

蘇院長貞昌：委員，謝謝你關注這個問題，交通發生這麼重大的事故，讓國人生命

財產受損，我覺得非常遺憾，這個一定要查清楚到底是怎麼一回事。 

 

黃委員國昌：這個話我聽了快 1 年了，請問可以發假訊息、假新聞嗎？ 

 

蘇院長貞昌：這有幾個點，第一，就是要保障行車安全。 

 

黃委員國昌：院長，對不起，我下面還有很多事情要問你，所以請您針對問題回

答。 

 

蘇院長貞昌：我講的是態度；第二，也是對於犧牲者交代，因為不能白白犧牲；第

三，就防止以後不能再有這種事故。所以該怎麼查就怎麼查，該追究責任就追究責

任。 

 

黃委員國昌：院長，到目前為止，你有感受到該怎麼查就怎麼查嗎？ 

 

蘇院長貞昌：不應該有假，不會要求作假的，不能這樣。 

 

黃委員國昌：院長，到目前為止，你有覺得該怎麼查就怎麼查嗎？ 

 

蘇院長貞昌：所以，過去…… 

 

黃委員國昌：有誠實面對嗎？臺鐵可以發假新聞嗎？可以嗎？ 

 

蘇院長貞昌：這件事情，我覺得很重大，過去已有調查…… 

 

黃委員國昌：很重大嘛！要不要懲處？誰發這個假新聞出來的？ 

 

蘇院長貞昌：過去已有調查，現在我們也有相關的報告，現在…… 

 

黃委員國昌：現在所有相關的報告都沒有揭露這麼嚴重的事情，全部都在遮掩。院



長，你話都講得很漂亮，有相關的報告，請院長告訴我，這個軔塊會噴飛，車開到

一半煞車皮會不見，請問在行政院的哪份調查報告裡有講？ 

 

蘇院長貞昌：委員，要讓我講也要讓我完整的講，一個院長不會懂得什麼煞車

皮…… 

 

黃委員國昌：這個我瞭解，但是我現在要跟院長報告的事情是…… 

 

蘇院長貞昌：什麼鋼圈…… 

 

黃委員國昌：院長，我知道你非常忙。 

 

蘇院長貞昌：我只表示態度。 

 

黃委員國昌：對，但是院長，你覺得到目前為止的表現，您展現出來的態度，我百

分之百認同，有落實嗎？ 

 

蘇院長貞昌：那就謝謝。現在我們還特別有一個獨立機構叫做運安會，如果相關需

要…… 

 

黃委員國昌：我繼續帶院長看下去。這件事情，我為什麼會這麼生氣？去年 6 月

的時候，臺鐵自己就講，常常因為吊耳斷裂，煞車皮會噴飛。去年 6 月就知道

了，結果呢？嚴重影響行車安全，在普悠瑪事故發生以後，一個字都不敢提，就如

同當初他們在遮掩主風泵有問題的事情一樣。結果，我那天非常憤怒，我說請臺鐵

說實話，部長也交代臺鐵說實話了，臺鐵公布了以後，我紅筆圈出來的，就是普悠

瑪發生事故那台車子軔塊噴飛的紀錄，就在 10 月 8 日。在這一天以前，全臺灣

沒有人知道，發生事故的普悠瑪，連同其他的普悠瑪，車開一開煞車皮會噴飛。部

長，臺鐵這次公布的，過去這 2 年、7 次有完整嗎？ 

 

林部長佳龍：我要求他們一定要完整，所以在委員…… 

 

黃委員國昌：所以有完整嗎？ 



 

林部長佳龍：我要求他們要完整，不完整他要負起責任。 

 

黃委員國昌：好，不完整要負起責任，誰要負起責任？ 

 

林部長佳龍：不能只針對委員關心的那個月、那一次，要整個回溯，所以他們查完

之後，7 次有 8 個這個情況。 

 

黃委員國昌：好，部長說不完整有人要負責，誰要負責任？局長嗎？ 

 

林部長佳龍：當然是由局長，他直接負責任。 

 

黃委員國昌：好。2019 年 7 月 1 日閘瓦不見、2019 年 3 月 15 日發現根本

沒有閘瓦。沒有煞車喔！出庫的時候發現沒有煞車，然後趕快通知調度員，說火車

沒有煞車，趕快來補裝煞車，結果他跟他回報說：「對不起，煞車沒有料」。這個是

有誠實面對？這個是有澈底檢討？剛剛部長說了有人要負責，局長要負責。接下來

再往下看，普悠瑪事故發生了以後，我們都很會寫官樣文章，都很會講官話，要建

置系統化的維修管理系統，所有的事故、可能的噪音、澈底的檢討、澈底的反省，

有嗎？有做到嗎？光煞車皮掉落這件事情，部長，你知不知道煞車皮掉落的事情，

他們的紀錄是怎麼做的？ 

 

  我們接下來往後看。在普悠瑪事故發生以前，動力車保養檢修日誌都有記載，

普悠瑪事故 10 月 21 日發生的，接下來就再也不記載在動力車保養檢修日誌上，

他記載在哪裡？他記載在駕駛的交接紀錄簿上，駕駛在交接的時候發現 A 駕駛交

給 B 駕駛，B 駕駛說：「耶！我這台普悠瑪上面沒有煞車」。記載在動力交接簿

上。我進一步把資料調出來看，一級檢修紀錄全部勾正常，難怪我那個時候去調普

悠瑪檢修紀錄的時候，我都看不到。原來在上面遮掩不記載，寫在哪裡？寫在駕駛

員的動力交接簿上面。這個還不是哦！只有普悠瑪事故發生以前的狀況，普悠瑪事

故發生以後，行政院成立調查小組，要大規模的進行調查，要求建立後勤支援管理

系統、維修系統，所有紀錄要清清楚楚的，但是實際狀況是什麼？實際狀況就如同

臺鐵遮掩的一樣。這還是只有被我抓出來的，沒有在維修紀錄表上，寫在駕駛員的

交接簿上。2019 年 3 月 15 日、2019 年 7 月 1 日，這都是普悠瑪事故發生



以後，這都是行政院宣布要澈查到底、要建立後勤資源管理系統之後。部長，這樣

的表現，你能夠接受嗎？ 

 

林部長佳龍：我跟委員報告，我跟委員一樣關心整件事情，所以我有要求他們了

解，以這樣的閘瓦情況會影響安全、整個檢修制度、他們的備料及所有處理，因為

他們…… 

 

黃委員國昌：到目前為止的表現，你滿意嗎？ 

 

林部長佳龍：他們的 SOP 哪裡違反，這些部分都要檢討。這個部分，當然他們基

於專業的說明，認為還在一個安全的範圍內，但是是否是如此，我們不能承擔這個

風險，所以我也…… 

 

黃委員國昌：對不起，部長，他講這句話，我聽不下去，你說普悠瑪煞車壞掉

了…… 

 

林部長佳龍：對，所以我要求他們要澈底成立一個特檢小組…… 

 

黃委員國昌：所以我就說，部長，我每次在這邊聽到的都是很漂亮的話，但是總質

詢之所以有必要，就如同我那天在跟院長講的，對於新南向，我也支持，有沒有落

實？成效怎麼樣？我質詢從來不講空話，我一定拿真材實料出來問。你們都說要澈

底檢討，要落實、要反省，我白紙黑字的證據已經呈現在這邊，臺鐵是一騙再騙、

一騙再騙，不斷地遮掩，在這樣的情況下，下個月辦的那個追思會，真的有辦法面

對普悠瑪的那些罹難家屬嗎？可以將心比心嗎？我一個外人，關心這件事情的人，

看到這整個歷程，我都受不了，普悠瑪的家屬看得下去嗎？有落實嗎？今天我在總

質詢的時候攤出了所有的證據，結果連我們的部長，一句「根本沒有落實」這樣的

話都說不出來。 

 

林部長佳龍：委員這樣講不盡公平。我們都是主動，至少在我當部長之後追這件事

情，包括除了行政院的調查，我也啟動了行政責任調查，包括成立運安會，包括根

據檢調的起訴資料…… 

 



黃委員國昌：部長，我們一樣、一樣來，看我講的到底是公平還是不公平？ 

 

林部長佳龍：要感謝委員，譬如對於錄音帶…… 

 

黃委員國昌：你 3 月知道軔塊會掉落，臺灣社會知道嗎？ 

 

林部長佳龍：不只軔塊，我想包括連結器…… 

 

黃委員國昌：臺灣社會知道嗎？ 

 

林部長佳龍：這些情況，我都有要求臺鐵一定要在確保安全的情況下…… 

 

黃委員國昌：臺鐵早就知道了，在行政院的調查報告裡沒有呈現。 

 

林部長佳龍：如果他們有不實或違反規定，我們一定嚴辦。 

 

黃委員國昌：這樣我說的還不公平？到我揭露出來了以後…… 

 

林部長佳龍：我跟委員講，要感謝委員監督…… 

 

黃委員國昌：說謊第一次被抓到、說謊第二次又被抓到，然後我今天這樣明確的指

出來，你還說我講的不公平，臺鐵有誠實面對嗎？ 

 

林部長佳龍：我說您對我的指責，我虛心接受，但是有一些批評是錯的，我也必須

說明。 

 

黃委員國昌：我哪個批評是錯的，請說明。 

 

林部長佳龍：我想包括我擔任部長之後，啟動的行政責任調查、釐清新的事實，也

包括關於錄音帶，我們經過追查之後，我們也公布了。事實上，那個錄音帶經過專

家、經過家屬的檢查，也並沒有隱瞞。 

 



黃委員國昌：先停一下，我剛剛 show 出來錄音帶少的那句話，沒有隱瞞？ 

 

林部長佳龍：錄音帶完全公布，任何人都可以去聽。 

 

黃委員國昌：那是我要求的，我 3 月沒有在這邊質詢，你們會公布嗎？ 

 

林部長佳龍：我要感謝委員的監督，讓我們可以跟檢察官再確認之後，然後也同意

我們公布。 

 

黃委員國昌：我直接把所有事情 show 完。你們那些漂亮的官話，書面報告上全

部有寫，我站在這邊質詢，我的批評公不公平，全體國人都會評判。部長覺得我的

批評不對，哪一點不對？請你指出來。我都是白紙黑字，所有的證據都攤開來。 

 

林部長佳龍：我跟委員說明…… 

 

黃委員國昌：普悠瑪悲劇發生以前，二級保養發現閘瓦也就是煞車有問題，調查報

告卻隻字未提，這是不是事實？這是事實。去年 6 月的時候就發現有問題，10 

月的時候又脫落、斷裂，煞車塊又不見，調查報告有寫半個字嗎？寫在什麼地方？

這些事情不重要嗎？ 

 

林部長佳龍：是不是請委員給我一點時間說明？我也替我們的同仁說明。雖然這不

是我直接負責，但是我還是要督導。 

 

黃委員國昌：請說明啊！為什麼行政院調查報告裡面沒有提？ 

 

林部長佳龍：所有的零件設備都有一定的毀損需要檢修、更換，您提到的例子有一

部分，它嚴重到什麼程度，當然我們必須了解。本來這些備料、元件就是要換的，

但是如果是因為設計不良或是其他問題，我們要追究原廠商；如果是四級維修…… 

 

黃委員國昌：閘瓦…… 

 

林部長佳龍：我們要要求…… 



 

黃委員國昌：閘瓦掉落嚴重不嚴重，我們就看臺鐵自己怎麼講。去年 6 月的時

候，他們發給內部提醒大家的是什麼？是閘瓦掉落，嚴重影響行車安全。這不重要

嗎？這不是我說的，是臺鐵自己講的，臺鐵自己講嚴重影響行車安全，有掉落、有

斷裂，行政院的調查報告卻半個字都沒有講。我哪裡說錯？請林部長指正。 

 

林部長佳龍：謝謝。經過您的監督，我也要求臺鐵回溯，所以才有 7 次 8 

個…… 

 

黃委員國昌：部長，我剛剛講那些話，有哪一句講錯，請你指正。 

 

林部長佳龍：至於這一、兩年之間有這樣的次數，有閘瓦脫落的情況，到底嚴

重…… 

 

黃委員國昌：我再說一次，臺鐵自己都講了，嚴重影響行車安全，你在院會答詢還

說到底嚴重到什麼程度…… 

 

林部長佳龍：我跟委員報告，閘瓦脫落…… 

 

黃委員國昌：普悠瑪列車的閘瓦掉落以後…… 

 

林部長佳龍：車子也都會發生這個情況，是什麼原因、要怎麼改善…… 

 

黃委員國昌：掉落以後到底有多嚴重，交給所有乘客的心理去判斷。 

 

林部長佳龍：當然嚴重，但是…… 

 

黃委員國昌：部長在國會殿堂說煞車掉落…… 

 

林部長佳龍：請委員好好了解人家的檢修制度，發生閘瓦脫落到底嚴重到什麼程

度，有什麼…… 

 



黃委員國昌：我好好的了解完臺鐵的檢修制度，我沒有辦法了解的事情是什麼？為

什麼閘瓦掉落這件事情是事實，交接紀錄簿上有寫，但是檢修紀錄表卻沒有寫？請

說明。 

 

林部長佳龍：當然如果他們有紀錄，我就要求回溯…… 

 

黃委員國昌：先停一下嘛！ 

 

林部長佳龍：跟委員報告…… 

 

黃委員國昌：剛剛你指責我沒有去了解他們的檢修制度…… 

 

林部長佳龍：不管是錄音帶還是行政責任調查…… 

 

黃委員國昌：我去了解完了啊！ 

 

林部長佳龍：閘瓦脫落的次數有 7 次，都是在我的要求之下調查，然後公布。 

 

黃委員國昌：好，請你說明，這是什麼檢修紀錄？煞車塊掉落，檢修紀錄表卻沒有

記載。 

 

林部長佳龍：他們如果有記錄，我們要肯定，如果記錄有錯的地方要改正…… 

 

黃委員國昌：如果該記錄的有記錄還要肯定…… 

 

林部長佳龍：如果不實，我們要究責。 

 

黃委員國昌：該記錄的有記錄還要肯定，該記錄的沒有記錄是剛好嘍？ 

 

林部長佳龍：委員，如果沒有記錄，您會有這些資料嗎？在我要求之下，已經回溯 

7 次了，我們就是要澈底體檢。 

 



黃委員國昌：我直接跟部長講，如果沒有記錄，我會有資料嗎？我告訴部長…… 

 

林部長佳龍：有那個情況發生也是有…… 

 

黃委員國昌：這個資料被臺鐵的人隱匿，內部的人提供的，就這麼簡單。如果沒有

記錄，我會有嗎？他記錄在哪裡？記錄在駕駛員的交接表。 

 

林部長佳龍：如果他記錄在不對的地方，我們一定要檢討，如果他有記錄在正確的

地方，我們當然也要…… 

 

黃委員國昌：行政院調查報告告訴全體國人的是什麼？要完整的記錄，要翔實的記

錄，要建立後勤支援管理系統。交通部部長可以包庇到有記錄還要肯定、沒有記錄

剛好嗎？ 

 

林部長佳龍：我拒絕你說我包庇。 

 

黃委員國昌：沒有關係。你拒絕接受…… 

 

林部長佳龍：因為是錯誤的，我當然要拒絕。 

 

黃委員國昌：很多客觀的事實攤在這邊…… 

 

林部長佳龍：客觀不能是片面之詞。 

 

黃委員國昌：你全部都拒絕接受嘛！ 

 

林部長佳龍：多少的努力是在我們主動之下，當然也感謝委員的監督，我們一起希

望避免災難的再次發生。 

 

黃委員國昌：當然是這樣嘛！ 

 

林部長佳龍：但是不是誰…… 



 

黃委員國昌：要不然我在質詢什麼？要不然我在質詢什麼？ 

 

林部長佳龍：所以謝謝你，但是你也要讓我有講話的機會…… 

 

黃委員國昌：這個不是在普悠瑪事故發生以後的事嗎？這個是不是在普悠瑪事故發

生以後的事？ 

 

林部長佳龍：如果他有記錄，記錄在正確的地方，我們肯定；記錄在錯誤的地方，

我們要求改正。然後這些資料都很重要，我也感謝委員您的指正，讓我們有更多的

資訊。但是發生所謂的閘瓦或是煞車皮或者是連結器的問題，到底是因為正常的─

─它一段時間就會有這個情形？還是原廠設計不良？還是檢修不實？這個都需要分

辨之後，我們當然要查明…… 

 

黃委員國昌：現在查明了沒有？現在查明了沒有？ 

 

林部長佳龍：我們有成立特檢小組。 

 

黃委員國昌：什麼時候成立特檢小組？ 

 

林部長佳龍：在大概 8 月左右。 

 

黃委員國昌：不對，你們 9 月 1 日成立特檢小組。你們為什麼 9 月 1 日成立

特檢小組？ 

 

林部長佳龍：因為委員你有指出有關於閘瓦的問題。 

 

黃委員國昌：對嘛！在我說完了以後，你才成立特檢小組。 

 

林部長佳龍：可是我跟委員報告你所不知道的，我在 3、4 月間就要求我們的同

仁，針對這個現象要去防範。 

 



黃委員國昌：所以你的命令顯然臺鐵沒有聽進去。 

 

林部長佳龍：而且發生之後…… 

 

黃委員國昌：剛剛你不是說你 3、4 月的時候就已經知道了？那你 3、4 月知道

以後沒有成立特檢小組，是等我揭露了以後，9 月 1 日才成立特檢小組，我說的

不對嗎？ 

 

林部長佳龍：我們有針對這個部分去加強檢查。 

 

黃委員國昌：我說的不對嗎？我說的不對嗎？特檢小組，你還在這邊說：我們有成

立特檢小組。什麼時候成立的？9 月 1 日。為什麼 9 月 1 日會成立？因為我揭

露了。而您是什麼時候知道的？您今天在國會殿堂承認了，你 3 月就知道啦！那

你 3 月為什麼不成立特檢小組？ 

 

林部長佳龍：我們有要求，我們循我們臺鐵的程序去加強檢修。 

 

黃委員國昌：對啊！好，你 3 月就知道，你有要求。來！我們再來看一下，林部

長，您知道、您要求了以後，3 月 15 日閘瓦不見，7 月 1 日閘瓦不見。在您的

要求之下，一樣沒有記錄啊！一樣沒有記錄啊！而且 8 月被揭露了以後，一樣沒

有誠實公開，這就是在您 3 月要求了以後落實的結果。這個資訊為什麼讓社會大

眾知道重要？臺鐵才會有壓力啊！您 3 月要求，顯然您的要求臺鐵沒有聽進去

嘛！我 8 月的時候揭露，9 月 1 日成立特檢小組。嚴重影響行車安全，這些全部

都是臺鐵自己寫的，這些文字都不是我捏造出來的。最後，院長，到目前為止，臺

鐵或是交通部所謂的澈底檢討、要落實的表現，你滿意嗎？請院長。 

 

蘇院長貞昌：委員，我覺得立法院的音響很不錯，建議你降低一點分貝會比較聽得

清楚。 

 

黃委員國昌：不好意思，因為有時候我聽到人家硬拗的時候，有時候聲量會自動提

高，在這邊先跟院長道歉。 

 



蘇院長貞昌：不用道歉。 

 

黃委員國昌：沒關係，我們針對問題回答。到目前為止的表現， 


